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Falar Direito, por Costa Salgado

Responsabilidade 
pelo pagamento do IUC
(UNIFORMIZAÇÃO DE JURISPRUDÊNCIA)

O caso hoje dado à estampa, e divulgado neste Jornal, 
revela-se de importância acrescida; porquanto, trata-se de 
jurisprudência uniformizada (quase obrigatória); e, serve 
de advertência para muitas situações similares que acon-
tecem diariamente.

A DECISÃO

O Supremo Tribunal Administrativo (STA) uniformizou ju-
risprudência ao decidir “que responde pelo pagamento do 
Imposto Único de Circulação (IUC) a pessoa em nome da 

qual está registado o veículo à data da verificação do facto tributário, independente-
mente de nessa data já ter ocorrido transmissão da propriedade para outra pessoa”.

A QUESTÃO

Uma sociedade de locação financeira reclamou, sem sucesso, das liquidações de 
Imposto Único de Circulação (IUC), efetuadas em 2022, referentes a veículos que a 
mesma já tinha alienado para os respetivos locatários, sem que estes tivessem tido o 
cuidado de atualizar o registo automóvel.
Em consequência, requereu a intervenção do tribunal arbitral, novamente sem su-
cesso, o que a levou a recorrer para o STA; perante o qual, alegou que essa decisão 
estava em contradição com outra proferida sobre a mesma questão e pediu para que 
se procedesse à uniformização de jurisprudência.

AJUIZAMENTO DO SUPREMO TRIBUNAL ADMINISTRATIVO

O STA, por maioria e com cinco votos de vencido, negou provimento ao recurso; e, 
manteve a decisão arbitral, e uniformizou jurisprudência ao decidir que “responde pelo 
pagamento do IUC a pessoa em nome da qual está registado o veículo à data da veri-
ficação do facto tributário, independentemente de nessa data já ter ocorrido transmis-
são da propriedade para outra pessoa”.
Diz a lei, na redação introduzida em 2016, que são sujeitos passivos do IUC as pes-
soas singulares ou coletivas, de direito público ou privado, em nome das quais se 
encontre registada a propriedade dos veículos.
Assim, enquanto a redação anterior da lei partia de uma presunção da titularidade 
da viatura em função do respetivo registo, considerando-se como tais as pessoas 
singulares ou coletivas, de direito público ou privado, em nome das quais os mesmos 
se encontrem registados; mas, possibilitava que o titular inscrito no registo infirmasse 
essa titularidade; e, nessa medida afastasse a responsabilidade pelo pagamento do 
imposto; entretanto, a nova redação legislativa deixou – deliberadamente – de consa-
grar essa presunção; e, elegeu como sujeito passivo do imposto, não o proprietário do 
veículo, mas a pessoa como tal inscrita no registo automóvel (que, obviamente, pode 
não ser o proprietário).
Tal significa que, para efeitos de incidência subjetiva do imposto, o legislador optou 
por eleger as pessoas singulares ou coletivas, de direito público ou privado, em nome 
das quais se encontre registada a propriedade dos veículos; independentemente, de 
as mesmas serem ou não as proprietárias do veículo à data da verificação do facto 
tributário.
E, mais decidiu o STA, que a oneração do titular do registo automóvel com o ónus da 
sua atualização, sob pena de responder pelo pagamento do imposto, não viola o prin-
cípio da proporcionalidade (ou da proibição do excesso); e, por isso, não poderá ser 
considerada inconstitucional.

REFERÊNCIAS: Acórdão do Supremo Tribunal Administrativo, de 26 de Junho de 2024;
Lei n.º 22-A/2007, de 29/06, artigo 3.º n.º 1; Decreto-Lei n.º 41/2016, de 01/08.
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No centro 
da cidade...
Até quando 

aguentará ele, 
poste, 

com mais fios 
e fios e fios 

e fios...?!
Alguns 

a sobrevoar 
as cabeças 

a curta 
distância...?!

Quanto tempo 
se aguenta?

Começa 
a contagem...

Famalicão em Transição 
elegeu novos órgãos 
para o triénio 2024/2027

Gil Perei-
ra é o novo 
presidente da 
A s s o c i a ç ã o 
Famalicão em 
Transição. A 
eleição oco-
reeu no pas-
sado dia 8, 
em sessão 
extraordinária, 
a Assembleia 
Geral, visando 
a eleição dos 
Órgãos Sociais para o mandato correspondente ao triénio 2024/2027.

Após a eleição por unanimidade, nesse mesmo dia iniciaram funções as/os novas/os 
dirigentes, conforme a lista abaixo: Mesa da Assembleia Geral, a  Presidente é Sandra 
Pimenta, o 1º Secretário José Rodrigues; o 2º Secretário Nuno Pestana, e o Suplente 
Alexandre Pereira; na Direção preside então Gil Pereira, a Secretária é Ana Azevedo, 
o Tesoureiro é José Carvalho, com Suplente Armindo Magalhães; no Conselho Fiscal o 
Presidente é Joaquim Sampaio, o Secretário José Lamego, a Relatora Débora Moura, e 
a Suplente Mariana Marques.

Apesar de se tratar de uma renovação parcial e não total dos Órgãos Sociais da As-
sociação Famalicão em Transição, a nova Direção gostaria de saudar o empenho e de-
dicação dos Órgãos Sociais anteriores, que permitiram “assegurar a continuidade da 
dinâmica associativa”.

Em nota de imprensa a nova Direção ambiciona que, “ao longo dos próximos três 
anos, esta equipa diretiva se transforme numa equipa de suporte aos projetos de transi-
ção e de conservação e restauro ambiental, que as/os nossas/os associadas/os e ami-
gas/os queiram desenvolver”. 
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Maternidade 
de Famalicão 
é referência 
para alunos 
de Enfermagem 
de Coimbra

Alunos e Docentes da Escola Superior de Enfermagem 
de Coimbra visitaram, durante a tarde de dia 18 de julho, 
a Maternidade da Unidade Local de Saúde do Médio Ave.

Visitaram as instalações, conheceram a equipa de pro-
fissionais de saúde, onde foram acompanhados pela En-
fermeira Gestora Marta Pereira, pela Enfermeira Diretora 
Daniela Balbeira e pela Diretora de Serviço Paulina Corgo, 
juntamente com as enfermeiras especialistas em Saúde 
Materna e Obstétrica, Lina Dinis, Andreia Parente, Orlan-
da Esteves, Paula Paulino e Paula Alves que apresenta-
ram cada parte do serviço como um todo, tendo alunos 
e docentes saído radiantes pelo trabalho prestado nesta 
maternidade.

A responsável pela visita, Ana Poço mencionou no 
rescaldio da visita: “ficamos muito agradados pela forma 
como fomos recebidos, e deliciados pelo que vimos, e o 
que vimos foi a qualidade de saúde prestada, o respeito, o 
carinho, disponibilidade e alegria”.

A maternidade de Famalicão, que depois da “sombra” 
do encerramento contraria a tendência dos fechos, estan-
do aberta todos os dias do ano 24h00 por dia, aposta tudo 
numa “equipa multidisciplinar de excelência, e na atualiza-
ção de conhecimentos, aliada à investigação e inovação 
tecnológica nas práticas da obstetrícia”.

Associação Gerações 
chega a Vermoim 
para inscrições 
no Clube Sénior

A Associa-
ção Gerações 
estará na Junta 
de Freguesia de 
Vermoim, a par-
tir desta segun-
da-feira, para 
proceder à reno-
vação das matrí-
culas (e de no-
vas inscrições) 
do nosso Clube 
Sénior. 

Entre as disci-
plinas que pode 
encontrar no clu-
be encontram-se 
algumas como Treino da memória, Inclusão Digital, Dan-
ças Tradicionais, e Oficina dos Saberes.

“Muito satisfeito”. Esse 
é o sentimento com o qual 
o presidente da Câmara 
Municipal de Vila Nova de 
Famalicão, Mário Passos 
encara o “arranque da tão 
aguardada obra para a du-
plicação da saída da Auto-
estrada 3 para Famalicão”. 

A empreitada, a cargo da 
Brisa Concessão Rodoviá-
ria, concessionária da auto-
estrada que liga o Porto a 
Braga e Valença num total 
de 112 quilómetros, já está 
no terreno e vem resolver 
o problema da longa e de-
morada fila que diariamente 
ali se forma ao final do dia e 
que o Presidente da Câma-
ra se empenhou em resolver junto da entidade concessionária. 

Mário Passos não deixa de enaltecer a posição da Brisa que foi sensível às reinvidicações da autarquia para que este 
problema visse rapidamente uma solução adequada, recordando as várias reuniões e diligências promovidas ao longo 
dos últimos tempos junto da empresa. 

A intervenção ocorrerá em seis meses, deverá estar concluída em janeiro de 2025 e durante este período implicará 
“alguns constrangimentos, por meio de desvios de tráfego devidamente assinalados, implementação de cortes de via e/
ou basculamentos de tráfego”. 

Em comunicado, a Brisa agradece ainda “antecipadamente a compreensão e colaboração dos automobilistas e es-
pera contribuir para reduzir eventuais inconvenientes decorrentes desta operação, estando certo de que os possíveis 
incómodos serão largamente compensados pelo nível de qualidade, segurança e conforto que resultam de uma autoes-
trada melhor adaptada às necessidades de quem a utiliza”.

Para informação de trânsito atualizada poderá ser consultado o site www.brisaconcessao.pt. 

Obras de reformulação do Nó de Famalicão irão durar 
cerca de seis meses

Mário Passos saúda
arranque das obras 
de duplicação da saída 
da A3 para Famalicão

Com o mote “Desafio à 
mudança”, vai decorrer de 
3 a 7 de agosto, o acam-
pamento de Núcleo de Vila 
Nova de Famalicão.

O Acanuc terá o seu 
centro de atividades no 
CENF (Centro Escutista 
Núcleo de Famalicão) em 
Gondifelos, mas ocorrerão 
atividades em outros locais 
de interesse e terá cerca de 
mil e setecentos participan-
tes.

Com esta atividade, pre-
tende a Junta de Núcleo, 
“desafiar cada Lobito, cada 
Escuteiro e cada Dirigente, 
à mudança e a ser agente de mudança na sua comunidade”. Este desafio, acrescenta, “é lançado para que todos sejam 
sementes de esperança na construção da sociedade e para isso nada melhor que utilizar o acampamento e a vida ao 
ar livre para valorizar a Casa Comum”.

O Núcleo acredita que este será um “desafio à diversão, um desafio à descoberta e um desafio ao conhecimento”, 
suportado num ciclo de “grandes atividades” que começam com o Acanuc 24 e se prolongam com o Rover no início de 
outubro.

Evento Escutista realiza-se no próximo fim de semana

ANACUC Famalicão 
é mote para “Desafio à Mudança”
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O município de Vila Nova 
de Famalicão vai continuar a 
apoiar as famílias do conce-
lho cujos filhos estudam no 
1.º Ciclo com a atribuição de 
vouchers para a aquisição 
de material escolar e dos ca-
dernos de atividades de Por-
tuguês, Matemática, Estudo 
do Meio e Inglês. A medida é 
aplicável para o próximo ano 
lectuvo 2024/2025.

Os apoios, aprovados 
na reunião do executivo da 
passada quinta-feira, tradu-
zem-se num investimento de 
cerca de 183 mil euros - 148 

mil euros direcionados para 
a aquisição dos cadernos de 
atividades e 35 mil para au-
xiliar as famílias e os alunos 
com escalões A, B e C na 
compra de material escolar.

No que toca ao material 
escolar, este ano a autarquia 
decidiu aumentar em cerca 
de 20% os valores dos che-
ques-oferta, aumentando 
para os 24 euros, nos esca-
lões A e B, e 12 euros para o 
escalão C.

Quanto aos cadernos de 
atividades, refira-se que a 
autarquia oferece este mate-

rial aos agrupamentos que o 
tenham solicitado, mediante 
a decisão interna de utiliza-
ção ou não deste tipo de ma-
terial.

Assim, todos os alunos do 
1.º ciclo dos Agrupamentos 
de Escolas Camilo, D. Maria 
II, D. Sancho I, Gondifelos 
e Padre Benjamim Salgado 
vão receber os cadernos 
de atividades de Português, 
Matemática e Estudo do 
Meio, sendo que os cader-
nos de atividades de Inglês 
serão também oferecidos 
aos alunos do 3.º e 4.º anos. 
Os alunos dos 1.º e 2.º anos 
de escolaridade do Agrupa-
mento de Escolas Terras do 
Ave vão receber os cader-
nos de atividades de Portu-
guês, Matemática e Estudo 
do Meio, com o caderno de 
atividades de Inglês a ser 
oferecido também aos estu-
dantes do 3.º.

Para permitir a aquisição 
dos cadernos de atividade e 
material escolar, os encarre-
gados de educação recebe-
rão uma mensagem (SMS), 
com o código voucher, no 

contacto telefónico associa-
do ao aluno ou consultando 
a área pessoal na plataforma 
SIGA. Para os alunos inscri-
tos e validados fora de prazo, 

os vouchers serão emitidos a 
partir de 1 de setembro.

A lista das papelarias/
livrarias do concelho onde 
poderão ser utilizados estes 

cheques-oferta estará em 
breve disponível em www.
famalicaoeducativo.pt.

Investimento é da ordem dos 183 mil euros

Câmara apoia famílias na compra de 
material escolar e dá fichas de atividades

Família autárquica 
reuniu-se em Bairro

A família autárquica de Vila Nova de Fa-
malicão juntou-se no passado dia 20 de ju-
lho, em Bairro, para o tradicional Dia do Au-
tarca que todos os anos antecede o período 
de férias de verão.  A iniciativa, que arrancou 
em 2015 e é organizada pela Câmara Muni-
cipal, decorreu mais uma vez num ambiente 
descontraído e animado.

“Os nossos encontros ao longo do ano 
são sobretudo para falarmos de trabalho e, 
por isso, estes momentos em que nos jun-
tamos para confraternizar são sempre muito 
agradáveis. Como todas as pessoas, tam-
bém nós precisamos de retemperar energias para conseguirmos dar o nosso melhor no 
dia a dia”, disse o presidente da Câmara Municipal, Mário Passos.

 No rescaldo de mais um convívio entre os membros do executivo e os autarcas de fre-
guesia, o edil deixou ainda a garantia de que o foco da família autárquica mantém-se inal-
terado desde o dia em que assumiram funções para este novo mandato. “Estamos todos 
muito empenhados naquela que é a nossa principal missão: ajudar o concelho a crescer e 
promover mais e melhor qualidade de vida para os famalicenses”, acrescentou.
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O FAMAFOLK - Festival 
Internacional de Folclore 
de Famalicão®, volta a tra-
zer a dança e a música de 
diversos cantos do mundo. 
Durante quatro dias, os 
famalicenses são convida-
dos a contactar novamente 
com tradições e culturas 
distintas, como também 
a relacionar-se com ricas 
performances artísticas. 
Nesta nova edição, o FA-
MAFOLK® recebe grupos 
de folclore da Croácia, de 
Espanha, da Sérvia, do 
México e do Panamá. Este 
é o quarto ano consecutivo 
em que os munícipes são 
levados a viajar para outros 
países sem saírem do con-
forto do seu concelho.

Este ano, o festival vai 
realizar-se durante quatro 
dias, de 1 a 4 de agosto, e, 
além de Famalicão e Joa-
ne, também Ribeirão será 
palco do festival. 

O espetáculo de aber-
tura do FAMAFOLK® está 
marcado para as 21h30, do 
dia 1 de agosto na Praceta 
Cupertino de Miranda e vai 
contar com as performan-
ces dos grupos internacio-

nais, do Grupo Etnográfico 
Rusga de Joane, de Fama-
licão, e do Grupo Folclórico 
das Lavradeiras da Meade-
la, de Viana do Castelo.

No entanto, as ativida-
des do festival começam 
umas horas antes. A Ceri-
mónia Protocolar inicia-se 
às 14h30, no edifício da 
Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão. Pe-
las 15h30, decorre ainda 
o workshop “Danças do 
Mundo”, na Praça D. Maria 
II, seguindo-se a gala de 
abertura.

Na sexta-feira, dia 2 de 
agosto, os famalicenses 
estão convidados a assis-
tir à Gala Freguesias, que 
começa às 21h30, no Par-
que da Lazer, em Ribeirão. 
Também neste dia vão atu-
ar os grupos internacionais, 
o Grupo Etnográfico Rusga 
de Joane e o Rancho Re-
gional de Fradelos.

A noite de sábado, dia 3 
de agosto, vai ser marca-
da pela Gala de Encerra-
mento, que se inicia pelas 
21h30, no Parque da Ri-
beira, em Joane. O even-
to será dinamizado pelos 
grupos internacionais, pelo 
Grupo Etnográfico Rusga 
de Joane e pelo Grupo Fol-
clórico da Ponta do Sol, da 
Madeira. A gala vai contar 
com dois momentos artísti-
cos, um de música e outro 

de dança, que juntam todos 
os grupos numa perfor-
mance conjunta.

O festival termina com 
a Cerimónia Ecuménica, 
no dia 4. O momento vai 
ocorrer entre as 11h00 e as 
12h00, na Igreja de Joane.

“Depois do sucesso al-
cançado nas edições an-
teriores, o FAMAFOLK re-
gressa de 1 a 4 de agosto 
para mais uma vez oferecer 
ao público, o melhor das 
danças e sonoridades de 
várias partes do mundo, 
através desta viagem cul-
tural ao folclore nacional 
e internacional”, refere a 
propósito o responsável do 
Grupo Etnográfico Rusga 
de Joane, Ricardo Mendes 
Azevedo.

O evento, organizado 
pelo Grupo Etnográfico 
Rusga de Joane, conta 
com o apoio do Município 
de Vila Nova de Famalicão, 
da Junta de Freguesia de 
Joane e de Ribeirão, da 
Federação do Folclore Por-
tuguês, da Fundação INA-
TEL e da Associação CIO-
FF Portugal, da ENIF, Dar 
ideias e do Agrupamento 
de Escolas Padre Benja-
mim Salgado.

Importa ainda referir que 
o FAMAFOLK® está em 
processo de candidatura 
ao selo Festival CIOFF. 

Centenas de folcloristas vão pisar o palco do Festival Internacional de Folclore de Famalicão 

FAMAFOLK® festeja o folclore 
do país e do mundo

EARO caminhou 
até ao São Bento 
da Porta Aberta

A Esco-
la Atletismo 
Rosa Olivei-
ra organizou, 
no último sá-
bado, mais 
uma ida ao 
São Bento da 
Porta Aberta, 
onde participaram alguns atletas, pais e amigos. “Foi uma 
noite de muita entreajuda e de união”, assegura em nota 
de imprensa.

A EARO aproveita para agradecer todo o apoio e dis-
ponibilidade do Filipe Faria e Silvia Pereira “LISLIF Inter-
mediários de Crédito”, Armazéns Cardoso, e Hilcartur, e 
ainda um agradecimento a Joel Correia pelo apoio ao lon-
go do percurso.
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Em Vila Nova de Famalicão, a Escola 
Secundária de Joane tem vindo a reforçar 
os seus “créditos” escolares, o que 
aconteceu também no ano letivo 
de 2020 – 2021. Talvez a Escola Padre 
Benjamim Saldado, em homenagem 
ao padre de Joane que foi Presidente 
da Câmara e escritor, saiba rentabilizar 
a sua localização fronteiriça, 
entre Famalicão e Guimarães, retirando 
de um lado e do outro (Famalicão 
e Guimarães) aquilo que estes dois 
lados possuem de melhor. No ano letivo 
de 2021 – 2022, a Escola Secundária 
de Joane “perdeu” o primeiro lugar 
em Vila Nova de Famalicão, cedendo-o 
à Escola Secundária Camilo Castelo Branco. 
Recuperou-o em 2022 – 2023. 

1. Alguns problemas…

O “ranking” das escolas secundárias do País referente ao 
ano letivo de 2022 - 2023 viu a luz do dia. Tarde e a “más ho-
ras”, conforme tem acontecido sistematicamente, mas viu! O 
“ranking” reflete os resultados dos exames nacionais do 12º 
Ano, graduando-se as escolas secundárias da primeira à úl-
tima, de acordo com as classificações obtidas. No ano letivo 
passado (2022 – 2023), foram avaliadas 575 escolas onde 
se realizou um mínimo de 56 provas, procedendo-se depois 
à sua graduação, de acordo com os resultados obtidos, des-
de a número 1 atá à 575, fazendo-se assim o “retrato” da 
escolas do País. Aquelas escolas onde se realizaram menos 
de 56 provas não entram nesta “tabela” feita, repito, para o 
ano letivo de 2022 – 2023.

As escolas particulares têm a “parte de leão” no que toca 
aos primeiros lugares do “ranking”. Não admira que assim 
seja. As escolas particulares têm o poder de seleção dos 
seus alunos, admitindo, em teoria, os melhores. As esco-
las públicas recebem – e bem – todos os alunos, ricos ou 
não, desprotegidos ou não, até aqueles que, à entrada do 
1º Ciclo do Ensino Básico (antiga “Escola Primária”) nunca 
tinham pegado num lápis…

As escolas, no seu todo, não são apenas os resultados 
finais dos exames do Secundário. Há muitos outros fatores, 
positivos e negativos, que nos ajudam a definir se uma es-
cola é uma boa escola ou uma má escola. Há escolas que, 
pelo contexto sócio - económico e cultural em que desen-
volvem o seu trabalho, têm todas “as condições” para se-
rem consideradas más escolas, mas conseguem superar-se 
e ir em frente, com muito trabalho dos professores e dos 
alunos. Há aqui bons exemplos nos chamados TEIP (Ter-
ritórios Educativos de Intervenção Prioritária), aqueles ter-
ritórios educativos onde abundam alunos “condenados” ao 
insucesso, mas que conseguem obter bons resultados. Por 
outro lado, há escolas que, pelas razões inversas, tinham a 
obrigação de atingir classificações de excelência, mas que 
não conseguem passar da mediania…

Em Vila Nova de Famalicão, a Escola Secundária de Jo-
ane tem vindo a reforçar os seus “créditos” escolares, o que 
aconteceu também no ano letivo de 2020 – 2021. Talvez a 
Escola Padre Benjamim Saldado, em homenagem ao pa-
dre de Joane que foi Presidente da Câmara e escritor, saiba 
rentabilizar a sua localização fronteiriça, entre Famalicão e 
Guimarães, retirando de um lado e do outro (Famalicão e 
Guimarães) aquilo que estes dois lados possuem de melhor. 
No ano letivo de 2021 – 2022, a Escola Secundária de Jo-
ane “perdeu” o primeiro lugar em Vila Nova de Famalicão, 
cedendo-o à Escola Secundária Camilo Castelo Branco. 
Recuperou-o em 2022 – 2023. 

2.Secundária de Joane no “top 100”…

A E. S. de Joane posicionou-se em 2020 - 2021 como a 
melhor escola secundária de Vila Nova de Famalicão e uma 
das melhores do País, entre escolas públicas e privados, 
obtendo o lugar 112, tendo realizado nesse ano 508 provas 
nos exames nacionais do 12º Ano, com uma média global 
nessas provas de 12,14 valores. Eram resultados inferiores 
aos do ano anterior, mas mesmo assim os melhores de Fa-
malicão. 

Alfredo Mendes que foi Diretor da E. S. de Joane, costu-
mava dizer que o segredo para o sucesso era envolver os 
alunos em atividades de diversas áreas científicas. 

Esta “estratégia de intervenção” deu frutos no ano letivo 
de 1917 – 1918 e os resultados comprovam que é uma es-
tratégia de sucesso. No ano letivo de 1917 – 1918, a E. S. de 
Joane posicionou-se no 94º lugar do “ranking” nacional das 
escolas secundárias. Ocupava o 95º lugar no “ranking” de 
2016 – 2017. Depois destes lugares nas 100 melhores esco-
las do País, a Secundária de Joane dá um salto enorme no 
ano letivo de 1918 – 1919, “estabelecendo-se” no 60º lugar! 
Em quase 600 escolas do Ensino Secundário, públicas e pri-
vadas, isto não pode deixar de ser considerado um grande 
“feito”. No ano letivo de 2019 – 2020, posicionou-se no lugar 
65, o que não deixa de ser também um bom resultado.

Em 2020 – 2021 a Escola Secundária de Joane fixou-se, 
como vimos, no lugar 112. No ano letivo de 2021 – 2022, 
fixou-se no lugar 120, uma posição muito honrosa. No ano 
letivo passado (2022 – 2023), a Escola Secundária de Joane 
voltou ao “top 100”, situando-se num honroso 80º lugar en-
tre as 575 escolas do País avaliadas por este método.

3. Camilo e D. Sancho

O Jornal “Público” tem-me servido de base para a elabo-
ração destes comentários. O jornal rodeia o seu “ranking” 
de um conjunto de elementos que, não sendo “doutrina or-
todoxa”, ajudam a ler, de uma forma mais contextualizada 
os resultados escolares dos exames do Ensino Secundário.

A Escola D. Sancho I ocupava, no ano letivo de 2016 - 
2017, a posição 205 e, no ano letivo de 2017 – 2018, a posi-
ção 118; a Escola Camilo Castelo Branco, nos mesmos anos 
letivos, ocupava o lugar 239 e o lugar 143. No ano letivo 
de (2018 – 2019), estas duas escolas progrediram imenso 
nesta “escala nacional”: a Escola D. Sancho I alcandorou-se 
ao lugar 105 e a Camilo fixou-se no lugar 117. Dizia, no ano 
passado que “são avanços significativos e uma progressão 
que, tudo o indica, tem sustentabilidade”.

Tinha muita razão quanto à Escola Camilo que, no 
“ranking do ano letivo de 2019 – 2020), subiu para o lugar 
74, com 885 exames realizados e uma média de 14,61 pon-
tos nesses exames. Os resultados da E. S. D. Sancho I não 
foram tão brilhantes. Com 657 exames realizados nas disci-
plinas do 12º Ano, com uma média de 13,40 nesses exames, 
a Escola D. Sancho I ocupou o lugar 232 no “ranking dos 
exames” do Jornal “Público”, no mesmo ano letivo.

No “ranking” de 2020 – 20221, a Escola Camilo ocupa-
va o lugar 138, com 781 provas realizadas e uma média de 
11.94 e a Escola D. Sancho I o lugar 203, com 578 provas 
realizadas e uma média de 11.62. No “ranking” de 2021 – 
2022, a Escola Camilo ocupava o lugar 119 e a Escola D. 
Sancho I o lugar 191. No ano letivo de 2022 – 2023, a Escola 
Camilo ocupa o lugar 135 e a Escola D. Sancho o lugar 199.

É bom estudar em Famalicão? Obviamente que sim…
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As 20 maiores economias a nível mundial, 
após uma sequência de crises económicas 
que assolaram o mundo na década de 1990 
deu origem ao que hoje conhecemos como 
G20. Em 1999 foi criado um fórum multilate-
ral entre países industrializados e emergen-
tes.

Com presidências rotativas anuais, o G20 
desempenha um papel importante na defi-
nição e no reforço da arquitetura de gover-
nos mundiais em todas as grandes questões 
mundiais económicas internacionais. Hoje 
além de 19 países dos 5 continentes, integram também 
o fórum, a União Europeia e a União Africana. 

Este ano, a convite do Brasil que até novembro de 
2024 assume a presidência, Portugal integra o grupo 
dos 8 países convidados a participar plenamente nos 
trabalhos desta importante plataforma internacional de 
diálogo e coordenação politico-económica. 

Portugal revê-se nas prioridades apontadas pela 
presidência do G20, designadamente no que toca à in-
clusão social e à luta contra as desigualdades, a fome 
e a pobreza; o combate às alterações climáticas e o 
desenvolvimento sustentável; bem como a reforma das 
instituições internacionais. O Governo português acre-
dita que, através da sua participação ativa no G20, irá 
contribuir para uma bem-sucedida presidência brasilei-
ra, refere o Ministério dos Negócios Estrangeiros, em 
comunicado, a qual refletirá o empenho no multilatera-
lismo e na cooperação internacional como ferramentas 
essenciais para enfrentar os crescentes desafios glo-

bais.
Portugal vai apoiar a declaração do G20 

para a promoção da qualidade do emprego, 
através de políticas de igualdade de géne-
ro, de transição energética justa e ponde-
ração dos riscos da inteligência artificial no 
mercado de trabalho.

A ministra do Trabalho, Solidariedade e 
Segurança Social, Maria do Rosário Palma 
Ramalho, que se encontra a participar nas 
reuniões ministeriais sobre emprego, do 
G20, fórum que reúne as maiores econo-

mias do mundo, na cidade brasileira de Fortaleza, fri-
sou ter sido “bastante relevante que se tenha consegui-
do chegar a uma declaração”.

A declaração centrar-se-á em quatro temas princi-
pais.“De que formas é que as políticas de promoção 
do emprego de qualidade e de boas condições tam-
bém ajudam a promover a inclusão social, a combater 
a pobreza e a fome”, a transição energética justa, não 
apenas na promoção ambiental “mas com isso ajudar a 
diminuir a pobreza e promover a inclusão social”, disse.

A convite da presidência brasileira, Portugal par-
ticipa, então, como membro observador do G20 para 
este ano e estará presente em mais de 100 reuniões 
dos grupos de trabalho, em nível técnico e ministerial, 
em cinco regiões brasileiras, culminando a presidência 
brasileira com a cimeira de chefes de Estado e de Go-
verno, no Rio de Janeiro, em 18 e 19 de novembro de 
2024.

Opinião por Francisca Marques, Líder da JP Famalicão

Portugal e o G20

Dia a Dia, por Mário Martins

O “nosso” ranking do Ensino Secundário: 
é bom estudar em Famalicão…
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A nova via que nasceu 
junto ao Tribunal de Famali-
cão, no âmbito da interven-
ção urbanística realizada 
na Avenida Engenheiro Pi-
nheiro Braga, tem agora o 
nome de Rua Carlos Viei-
ra de Castro. A atribuição, 
promovida pela Junta de 
Freguesia de Gavião e à 
qual a autarquia também se 
associa, surge como forma 
de homenagear o empresá-
rio e filantropo famalicense. 

Carlos Vieira de Castro 

atribuiu a homenagem às 
pessoas que o ajudaram ao 
longo do seu percurso. “Só 
consegui isto com a ajuda 
de muita gente”, explicou o 
empresário e filho do fun-
dador da Vieira, na inau-
guração da rua, este sába-
do. “Desde os operários a 
amigos e empresários, em 
todas as instituições todos 
confiaram sempre em mim. 
Essas pessoas são anóni-
mas, mas muito do que fiz 
não seria possível sem o 

[seu] auxilio”, acrescentou. 
Carlos Vieira de Castro, de 
75 anos, é presidente do 
Conselho de Administração 
da Vieira.

Recorde-se que esta é 
a terceira vez que o em-
presário é distinguido este 
mês. Carlos Vieira de Cas-
tro foi homenageado pela 
Associação Casa da Me-
mória Viva, em Famalicão, 
e foi condecorado pelo 
Presidente da República, 
Marcelo Rebelo de Sousa, 
com a comenda da Ordem 
do Mérito Empresaria. Ago-
ra, a Junta de Freguesia de 
Gavião e a Câmara Muni-
cipal de Famalicão decidi-
ram entregar o topónimo da 
rua ao empresário. “Carlos 
Vieira de Castro é um be-
nemérito não só de Gavião, 
mas também do nosso con-
celho e do país”, referiu o 
presidente da junta de Gai-
vão, António Emídio Pinto. 

Para o presidente da 
Câmara Municipal de Fa-
malicão, Mário Passos, 

“esta homenagem é uma 
forma de perpetuar um bom 
exemplo de cidadania ativa 
e de reconhecer junto da 

comunidade quem mais se 
destaca”. 

Note-se que Carlos Vie-
ra de Castro é, desde 2018, 

Cidadão Honorário do Mu-
nicípio de Famalicão.

Rua foi inaugurada no último sábado

Homenagem a Carlos Vieira de Castro 
entra na toponímia de Gavião

PSP deteve 4 condutores 
com álcool acima 
do limite legal

A PSP de Vila Nova de Famalicão deteve, apenas no último fim de semana, quatro 
cidadãos, com idades entre os 26 e 49 anos, por condução de veículo automóvel sob influ-
ência do álcool. Uma vez submetidos ao teste quantitativo do álcool, os quatro condutores 
acusaram uma TAS entre 1,62 e 1,82 g/l no sangue.

Todos foram notificados para comparecerem junto do Tribunal Judicial de Vila Nova de 
Famalicão.

Idoso atropelado mortalmente 
pelo comboio em Nine

Um homem com cerca de 80 anos de idade foi atropelado 
mortalmente pelo comboio, pwerto das sete da manhã desta 
segunda-feira, na freguesia de Nine. O socorro foi prestado 
pelos Bombeiros Voluntários de Viatodos, e pela equipa mé-
dica da VMER de Famalicão, mas não foi possível salvar a 
vítima, tendo o óbito sido declarado no local.

O atropelamento levou à interrupção da linha do Minho durante várias horas.
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“Revitalizar-se na comu-
nhão e na união com Jesus” 
para ser, junto dos irmãos, 
testemunho “da misericórdia 
de Deus”, foi o desafio deixa-
do a todos os fiéis aquando 
da Peregrinação Arciprestal 
ao Santuário de Nossa Se-
nhora do Carmo, em Leme-
nhe, no passado dia 21 de 
julho.

O momento alto desta 
festa teve lugar da parte da 
manhã, com a Peregrinação 
desde a Igreja Paroquial até 
ao Santuário de Nossa Se-
nhora do Carmo, uma lon-

ga procissão acompanhada 
pela fanfarra dos escuteiros 
e com a participação de vá-
rias paróquias do Arcipres-
tado de Famalicão, que se 
fizeram representar, inte-
grando-a com alguns símbo-
los e estandartes.

À chegada ao recinto do 
Santuário foi celebrada uma 
missa campal, presidida 
por D. Delfim Gomes, Bispo 
Auxiliar de Braga. Perante 
um elevado número de fiéis 
que se quiseram deslocar ao 
Santuário de Nossa Senho-
ra do Carmo, o presidente 

da celebração, nas palavras 
proferidas durante a homilia, 
começou por salientar que, 
“Jesus é o ponto de partida, 
mas também o ponto de che-
gada da nossa missão co-
mum que nos vem do nosso 
batismo”, defendendo ainda 
que “a missão é Jesus” e 
nós, como outrora os apósto-
los, “somos, simplesmente, 
testemunhas dessa missão”.

D. Delfim enfatizou que “a 
Igreja, marcada pela frater-
nidade e que se alimenta da 
Eucaristia, deve ser a casa 
do Senhor, «hospital de cam-

panha», como refere o Papa 
Francisco, onde os magoa-
dos podem experimentar a 
misericórdia de Deus”. Como 
tal, precisamos sempre “de 
estar a sós com o Mestre, 
aprofundar a comunhão com 
Ele, pois Jesus é o princípio 
e o fundamento da nossa 
missão comum”.

Em jeito de conclusão, o 
Bispo Auxiliar confiou a Ma-
ria os quatro novos sacerdo-
tes diocesanos que na tarde 
daquele mesmo dia seriam 
ordenados em Braga, pedin-
do que “o Bom Pastor cuide 

deles com amor” e que “a 
Senhora do Carmo os cumu-

le com as suas graças e as 
suas bênçãos”. 

Arciprestado promoveu peregrinação à Nossa Senhora do Carmo
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A associação famalicen-
se Casa da Memória Viva 
(CMV) promove na tarde 
do próximo sábado, 3 de 
agosto, na vila de Ribeirão, 
um workshop sobre “Dicas 
e estratégias para o dia a 
dia do cuidador da pessoa 
com demência”. A iniciativa 
conta com o apoio da Junta 
de Freguesia ribeirense e 
realiza-se no salão nobre 
da autarquia. Começa às 
14,30 e termina às 17 ho-
ras, sendo a participação 
gratuita, ainda que sujeita a 
inscrição prévia.

Serão monitoras as te-
rapeutas Cristiana Sousa 
(especialista em terapia 
ocupacional na área de 
cuidados continuados) e 
Marta Ferreira (terapeuta 
da fala), profissionais com 
vasta experiência tera-
pêutica no apoio à pessoa 
com demência, tanto em 
contexto hospitalar como 
domiciliário. Neste âmbito, 
foram responsáveis, nome-
adamente, pelo lançamen-

to, em Lousada, do projeto 
LembrArte - Equipa Tera-
pêutica de apoio à pessoa 
com demência, com quem 
a CMV mantém um proto-
colo de colaboração.

Segundo Carlos de Sou-
sa, presidente da CMV, 
esta workshop é “dirigido, 
preferencialmente, a cui-
dadores e familiares de 

pessoas com demência e 
decorrerá em contexto de 
partilha de informação e 
aquisição de conhecimen-
tos práticos”. Entre

outros, serão aborda-
dos temas como o que é 
e como se manifesta a de-
mência; prevenção e redu-
ção do risco de desenvol-
ver demência; como lidar 

com as alterações de com-
portamento da pessoa com 
demência no seio da famí-
lia; atividades de ocupação 
e de estimulação cognitiva; 
a interação social e as ro-
tinas; e o autocuidado do 
cuidador.

A participação nesta ati-
vidade é gratuita, mas re-
quer inscrição prévia, que 
pode ser feita através do 
e-mail memorivaviva.vnf@
gmail.com ou pelo tlm n.º 
925719597 (chamada para 
a rede móvel nacional). Os 
interessados só precisam 
de se identificar e de facul-
tar o seu contacto. Caso se 
registem mais de 20 inscri-
ções, têm preferência os 
residentes em Ribeirão e 
freguesias vizinhas.

A Casa da Memória Viva 
foi criada há cinco anos e 
tem como propósito essen-
cial a “salvaguarda e valo-
rização da memória na, da 
e pela comunidade famali-
cense”. 

Sábado, à tarde, no salão nobre da Junta de Freguesia, com entrada grátis

Workshop em Ribeirão dá dicas a cuidadores 
e familiares de pessoas com demência
INICIATIVA DA CASA DA MEMÓRIA VIVA SERÁ ORIENTADA POR DUAS TERAPEUTAS

Nuno Meneses preside 
Mesa da Comissão 
Política do PS

Nuno Meneses é o novo pre-
sidente da Mesa da Comissão 
Política do Partido Socialista de 
Vila Nova de Famalicão, elei-
to na primeira sessão do novo 
mandato. Sandra Lopes, sua 
antecessora, é agora a vice-
-presidente. 

A tomada de posse da Co-
missão Política treve lugar na 
passada semana, sendo tam-
bém votada a única lista apre-
sentada à Mesa da Comissão Política, presidida por Nuno 
Menezes e secretariada por Paulo Pinto e Matilde Costa. 

Eduardo Oliveira, presidente da Comissão Política, di-
z-se “feliz pela reeleição e pela lista de unidade que fize-
mos, afirmamo-nos com união e com espírito de trabalho 
coletivo para servir os Famalicenses”. Acrescenta que é 
com “sentido de responsabilidade” que assume mais um 
mandato à frente da Comissão Política, vai ser um ano 
duro, difícil, mas com muito trabalho e resiliência. Acredita: 
“aamos chegar a setembro de 2025 muito mais fortes para 
conseguirmos  atingir o nosso maior objetivo, vencer as 
Autárquicas”.
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A Fundação Cupertino 
de Miranda lamenta o faleci-
mento de Sergio Lima. Este 
artista está representado na 
coleção da Fundação Cuper-
tino de Miranda com mais de 
130 obras. 

 Sergio Claudio de Fran-
ceschi Lima, artista plástico, 
poeta, ensaísta, cineasta, 
nasceu em 1939, em São 
Paulo, e foi o grande dinami-
zador do Grupo Surrealista 
de São Paulo. Foi programa-
dor e diretor do Arquivo de 
Documentação da Cinema-
teca Brasileira, o que lhe pro-
porcionou uma bolsa de estudo para especialização em pesquisa histórica, cinematográfica 
e iconográfica na Cinémathèque Française e Bibliothèque Nationale de France. Chegado à 
capital francesa, Sergio Lima contactou com André Breton e a convite deste passa a integrar 
o Movimento Surrealista em 1961. Expôs as suas obras no café La Promenade de Venus e 
colaborou com a revista La Brèche - Action Surréaliste.

Em 1965, Sergio Lima criou o primeiro grupo surrealista do Brasil e dois anos mais tarde 
organizou a XIII Exposição Internacional do Surrealismo em São Paulo, onde a revista A Pha-
la, que coordenou e editou, teve a sua génese neste evento servindo também como catálogo 
da exposição.

A partir de 1984 expôs o seu trabalho fora do Brasil, nomeadamente em Lisboa, Buenos 
Aires, Toronto, Praga, Madrid, Santiago do Chile, Paris e Santa Cruz de Tenerife.

No ano de Centenário do Primeiro Manifesto Surrealista, 2024,  a Fundação Cupertino de 
Miranda em parceria com Sérgio Lima e outras entidades planearam algumas exposições que 
marcam este momento tão importante para o surrealismo internacional.

FCM lamenta morte 
do artista plástico, 
poeta, ensaísta e cineasta 
Sérgio Lima

Festa do Desporto 
Famalicense 
está a chegar

A Gala do Desporto 
de Famalicão é uma 
cerimónia organizada 
pela Câmara Munici-
pal para homenagear 
os diferentes agentes 
desportivos (dirigen-
tes, treinadores, atle-
tas e árbitros), asso-
ciações e clubes do 
concelho de Vila Nova 
de Famalicão pelos re-
sultados de mérito na-
cional ou internacional 
alcançados nas diferenciadas competições.

A iniciativa, que se realiza a 10 de novembro e tem as can-
didaturas abertas até 15 de setembro, pretende reconhecer e 
valorizar publicamente, todos aqueles que elevam o nome do 
concelho através do desporto, constituindo-se, assim, como 
um importante fator de orgulho, de exemplo e de afirmação 
do território.

Os prémios atribuídos na Gala do Desporto de de Famali-
cão dizem respeito às competições que decorreram na época 
desportiva anterior à realização da gala, de acordo com o ca-
lendário competitivo de cada modalidade. São atribuídos os 
seguintes reconhecimentos:

Galardão do Júri nas categorias Associação/Clube Des-
portivo do Ano, Dirigente do Ano, Treinador do Ano, Atleta 
Revelação Feminino, Atleta Revelação Masculino, Árbitro do 
Ano e Evento Desportivo do Ano, para além do Prémio Exce-
lência, que premeia a carreira desportiva.

Serão entregues dois tipos de galardões: o Galardão dos 
Campeões e o Galardão do Júri.
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Decorreu entre os dias 
22 e 28 de julho o XI Torneio 
Internacional Cidade de Fa-
malicão (TICF), realizado no 
Complexo Desportivo Vale 
S. Cosme, sede do Clube de 
Xadrez Associação Acadé-
mica da Didáxis. Este evento 
foi organizado pelo Clube de 
Xadrez Associação Académi-
ca da Didáxis, que está du-
plamente de parabéns: pela 
qualidade do evento e pelos 
seus 20 anos de existência na 
presente época desportiva de 
2023/2024.

Com um prémio total de 
4500 euros, o torneio atraiu 
116 jogadores de 11 países, 
incluindo 18 Mestres Inter-
nacionais. Esta foi a 15.ª e 
penúltima prova do circuito 
“Portugal Chess Tour” de 
2023/24, sendo a sexta dis-
putada em ritmo clássico. O 
próximo evento, o Leça Chess 
Open, decorrerá entre 31 de 
julho e 6 de agosto, com um 
prémio de 6500 euros.

O grande destaque foi o 
jovem Mestre Internacional 
ucraniano Vladislav Larkin, 
que, com uma performance 
de 2571 pontos Elo e 8 pon-
tos em 9 rondas, venceu o XI 
TICF, arrecadando um prémio 
de 1200 euros. Larkin termi-

nou meio ponto à frente do 
Mestre Internacional espa-
nhol Alex Garrido, que rece-
beu 800 euros, e um ponto à 
frente do Grande Mestre búl-
garo Vladimir Petkov, que ga-
nhou 600 euros, completando 
assim o pódio.

A luta pela vitória no tor-
neio teve emoção até ao últi-
mo lance, com Larkin a der-
rotar o número 1 do torneio, 
o Grande Mestre brasileiro 
Alexandr Fier, na última ron-
da para assegurar a vitória 
isolada.

A delegação do clube anfi-
trião CX A2D foi a mais nume-
rosa, com 26 participantes. O 
Mestre Nacional Ivo Dias foi o 
melhor atleta do clube, alcan-

çando o 12.º lugar absoluto 
com 6,5 pontos. Também se 
destacaram João Afonso (25.º 
lugar) e a Mestre FIDE femini-
na Inês Silva (27.º lugar), que 
terminou em 3.º lugar na cate-
goria feminina e recebeu um 
prémio de 25 euros.

A cerimónia de encerra-
mento contou com uma apre-
sentação musical de Beatriz 
Oliveira e Mariana, que in-
terpretaram o “Minuetto” na 
flauta transversal. Estiveram 
presentes o vereador do Des-
porto de Famalicão, Pedro 
Oliveira, a diretora da FPX, 
Marta Leite, o Árbitro Interna-
cional Bruno Lopes, o diretor 
da Associação Académica da 
Didáxis, Rui Miguel Costa, e o 

coordenador do CX A2D, Má-
rio Oliveira.

Todos foram unânimes 
em considerar que o evento 
transformou Vila Nova de Fa-
malicão na “Capital do Xadrez 
Nacional” durante a última se-
mana de julho, promovendo 
o xadrez tanto a nível com-
petitivo como formativo, com 
atividades como o “Estágio de 
Xadrez de Iniciação e Com-
petição”, destinado a jovens 
promessas do xadrez distrital 
e nacional, coordenado pelo 
Mestre Nacional Paulo Costa.

O torneio contou com o 
apoio da empresa Peixoto 
Rodrigues, da Cooperativa 
de Ensino da Didáxis, da As-
sociação Académica da Didá-
xis (A2D), da Associação de 
Xadrez do Distrito de Braga 
(AXDB), da Federação Por-
tuguesa de Xadrez (FPX) e 
da Câmara Municipal de Vila 
Nova de Famalicão (CMVNF). 
Mário Oliveira, coordenador 
do CX A2D, foi o diretor do 
torneio, com a arbitragem a 
cargo do Árbitro Internacional 
Bruno Lopes, assistido pelos 
árbitros FIDE Carlos Dias, 
Manuel Garcia, Paulo Costa e 
Vanessa Amorim.

XI Torneio Internacional de Xadrez Cidade de Famalicão

Internacional ucraniano Vladislav Larkin vence
Comunidade 
do Paraíso reuniu-se 
em mais um 
“Passeio da Giga”

O lugar do Pa-
raíso, em Delães, 
manteve mais 
uma tradição, o 
“Passeio da Giga” 
desta vez para Ar-
cos de Valdevez, 
para o Santuário 
da Nossa Senhora 
do Castelo.

No evento, que se realizou no passado sábado, parti-
ciparam mais de 40 pessoas, naquelas que foi “mais uma 
demonstração da união cada vez mais enraizada desta 
comunidade local”, sublinha a organização em nota de 
imprensa..

O “Passeio da Giga” foi assim batizado pelo facto de 
ser um convívio onde tradicionalmente os participantes le-
vam o “farnel” na “Giga” para partilhar em “comunidade”, 
assando as tradicionais feveras, barriguinhas, mas tam-
bém as sardinhas e mais recentemente a boa da “posta”.

 Não faltaram os jogos tradicionais como a “malha” ou a 
“sueca” para animar o dia, tendo este ano sido premiados 
os vencedores desses jogos, assim como, foram galardo-
ados os três participantes mais seniores e os três mais jo-
vens. A família com mais elementos presentes no convívio 
também foi premiada pela organização deste ano.

A organização promete novidades ainda para o próxi-
mo mês de outubro.

A “Feira dos Sofás” inaugurou, no passa-
do sábado, no “Famalicão Central Park”, uma 
nova loja com a presença do Presidente da 
Câmara de Famalicão, Mário Passos e entida-
des da região.

Trata-se de um conjunto de espaços com 
dois mil metros quadrados e dois pisos onde 
se pode encontrar mais de cinquenta mil ar-
tigos.

Segundo a gerência esta loja conta com 
mais de 200 tipos de sofás, eletrodomésticos, 
mobílias e um indeterminado número de uten-

sílios.  
Mário Passos mostrou-se satisfeito sa-

lientando que “é mais um investimento para o 
Central Park que foi adquirido por um grande 
grupo económico e estas novas valências só 
vem vitalizar este espaço”.

Para o presidente da Câmara Municipal de 
Vila Nova de Famalicão “isto só mostra que so-
mos procurados porque o nosso concelho dá 
confiança tornando assim, o nosso território 
mais atrativo”.

Novo Investimento no “Famalicão Central Park”

Abriu a Feira dos Sofás em Famalicão 
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Quem assistiu às recentes imagens no Congresso 
americano e à longa ovação de pé e vassalagem pres-
tada ao presidente de Israel, Benjamin Netanyahu, terá 
sentido um nojo profundo e isto é uma forma educada 
de dizer o que não é possível descrever.

Não sei o que as gerações futuras irão ler sobre este 
genocídio e esta barbárie nos livros de História. Não é 
necessário ter filhos e netos para sentir que a humani-
dade perdeu todo o sentido de compaixão.

Gaza, colonizada pelos israelitas, está a ser elimi-
nada. Os ataques continuam, os escombros amonto-
am-se, as pessoas morrem, as crianças ficam órfãs, os 
sobreviventes vivem ao lado dos mortos, os hospitais 
e equipamentos médicos são destruídos e os próprios 
veículos de transporte de ajuda humanitária são bom-
bardeados pelas forças israelitas. 

Calculo que as gerações vindouras, perante as ima-
gens de morte e terror difíceis de ver e narrar, pergun-
tarão o que fizeram os homens, os políticos ou os que 
detêm o poder para travar esta matança, transmitida 
em direto, enquanto as famílias jantavam no conforto e 
na paz dos seus lares.

Este crime da humanidade não tem precedentes e 

nós, cidadãos, políticos e responsáveis governamen-
tais deveremos sentir vergonha por não levarmos mais 
longe a nossa indignação.

Esta visita de Netanyahu colonialista, com a sua 
pose confiante e arrogante a Biden, senhor do mundo, 
e os discursos proferidos têm apenas uma leitura: nor-
malizou-se o horror e a paz não dá lucro. 

Façamos a seguinte reflexão: quem beneficia com a 
guerra? A entrega de munições norte-americanas a Is-
rael e também à Ucrânia interessará a quem? Enquanto 
assim for, veremos a ingerência norte-americana nos 
governos a acontecer um pouco por toda a parte e os 
líderes dos seus países continuarão a ser meros fan-
toches ao serviço dos interesses do imperialismo dos 
EUA com a sua ganância e política militarista assente, 
claro está, na indústria do armamento, esta indústria 
que quer fazer expandir a Nato para leste e, assim, re-
forçar o seu poder financeiro e político.

E milhares e milhares de mortos mais tarde, talvez 
possam surgir rumores de possíveis negociações de 
paz e, provavelmente, alguns acordos diplomáticos. 
Mas só depois de os cofres estarem cheios e os EUA 
o desejarem.

Artigo de opinião por Adão Coelho

As palmas da hipocrisia

Crianças da Gerações 
constroem forno solar artesanal 
que estrela ovos 

No contexto do Plano de Atividades do Projeto Eco-Es-
colas que a Associações integra, as crianças do Centro 
Educativo da instituição, sob a orientação da coordenado-
ra do projeto, a Técnica de Serviço Social Raquel Leitão, e 
da Professora Rita Gonçalves, construíram um forno solar 
artesanal que já funciona, estrelando ovos.

Os materiais utilizados na construção deste forno solar 
artesanal foram restos de papel, cartão e folhas de alumí-
nio recicladas, materiais simples e já usados que as crian-
ças aprendem a reutilizar.

Aproveitando o intenso calor dos últimos dias, todos 
deitaram mãos à obra e o forno artesanal solar viu a luz do 
dia, aprendendo todos que com as coisas e materiais mais 
simples e acessíveis é possível economizar energia, tor-
nando todos mais ecológicos e defensores do ambiente.

Havia agora uma imensa curiosidade para saber se o 
forno solar artesanal funcionava e nada melhor que um 
alimento simples e corrente para testar a invenção. Certo é 
que o forno solar funcionou mesmo, aproveitando a ener-
gia do sol e estrelou rapidamente um ovo, para delírio de 
todas as crianças presentes que bateram muitas palmas à 
sua invenção e aos seus resultados práticos.

Lá mais para frente, e tendo em conta os resultados 
positivos deste teste, as crianças prometem refinar a sua 
“invenção” e torná-la capaz de fazer outos cozinhados e 
iguarias, sem qualquer custo energético.

Mário Passos 
nos Dias 
de Freguesia 
de Castelões e 
Vale São Martinho 

O presidente 
da Câmara Mu-
nicipal de Vila 
Nova de Famali-
cão, Mário Pas-
sos, associou-se 
este domingo, 28 
de julho, às co-
memorações do 
Dia da Freguesia 
de Castelões e 
Vale São Marti-
nho. 

O edil este-
ve presente nas 
sessões solenes 
celebrativas das 
duas datas que 
decorreram na 
Junta de Fre-
guesia, no caso 
de Castelões, e 
no Centro Paro-
quial, no caso de 
São Martinho. 

Mário Passos 
considerou que 
a vitalidade de Vila Nova de Famalicão é o somatório da gran-
de dinâmica que se vive em cada uma das 49 comunidades 
de freguesia. O edil recordou alguns dos investimentos muni-
cipais em curso nas duas freguesias que vão contribuir para 
melhorar significativamente a qualidade de vida das suas po-
pulações. 

No caso de Castelões, destaque para a requalificação da 
Escola Básica, cuja obra já arrancou e implica um investi-
mento na ordem dos 300 mil euros. A empreitada tem como 
objetivo a reabilitação dos edifícios existentes, um com tipo-
logia centenária e um outro com construção mais recente, 
assim como arranjos exteriores, melhorando de forma signi-
ficativa a capacidade pedagógica e as condições de trabalho 
de docentes e discentes. 

Já em Vale São Martinho, o momento serviu de mote para 
a apresentação do futuro parque de lazer da freguesia, que 
contou com um apoio municipal na ordem dos 51 mil euros 
para a aquisição dos terrenos. O espaço, que ficará na zona 
sul da freguesia, contará com um total de 7 mil metros qua-
drados e contemplará um parque infantil, uma zona de equi-
pamentos bio saudáveis, parque de merendas, entre outras 
áreas. 

“Estamos a falar de investimentos nas mais diversas áre-
as, desde educação, acessibilidades, solidariedade social, 
desporto e ambiente, que vão trazer mais e melhor qualidade 
de vida para estas duas comunidades que podem continuar 
a contar com o executivo municipal para crescerem e evoluí-
rem”, disse ainda a propósito Mário Passos.  
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PORTUGUESA 
Quarentona, meigui-

nha e carinhosa.
 Atende nas calmas.
TLM.: 914 481 098

HÁ MAIS DE 30 ANOS

EMPRESA 
CERTIFICADA

DIVERSOS
31 de Julho de 2024

CÉLIA 
RAINHA 
DO ORAL

Loiraça 
experiente, 

oral 
natural, ma-
mas XXL,

espanholada, 
69, boa na 

cama. Todos 
os dias. 

913 061 969  

PORTUGUESA
Mamas XXL, carinhosa, 
meiguinha e peludinha. 

Das 9h às 22h.
TLM.: 910 634 363

RELAX

PRECISA-SE 
Cozinheiro/a 

c/ experiência.
TLM.: 913 840 977

PART-TIME
DAS 16H AS 21H

ZONA: FAMALICÃO / ST. TIRSO / TROFA

TLF.: 252 044 173 

SUZI VOLTOU
Loira, olhos verdes, corpo 
elegante, mamas minhas
 naturais, gruta quentinha, 

meiga e carinhosa.
Todos os dias.

912 334 962 | 919 162 044

NOVIDADE FAMALICÃO
Olá, meu nome é Angela, tenho 

28 anos, recém chegada a 
Portugal. Sou uma mulata 

cheirosa, pele macia, meiga 
e adoro dar e receber carinhos 

s/ pressas. Or*l profundo, 
amo 69. Foto real.

TLM.: 927 290 026

VIVIANE
Boca de Mel. Desfrute de bons 

momentos em ambiente
 envolvente e relaxante. 

Oral delicioso, 69, carícias. 
Com vídeo erótico. Não atendo 

privados e fixos. 
TLM.: 913 441 183

CLÁUDIA MORENA 
DE VOLTA

Morena delicinha do jeitinho 
que você gosta Completa 

safadinha oral molhadinho e 
quente m*n*te a vontade dou 
beijo.De segunda a sábado 

poucos dias.
TLM.: 914 481 104

NOVINHA FOGOSA
Cheia de tesão à sua

 espera. Gr*lo avantajado, 
adoro or*l, várias posições. 

Atendo nas calmas.
TLM.: 912 701 991

LUNA
Safadinha, oral 

molhadinho, profundo, 
gruta quente, louca de tesão, 

beijinhos meus amores.
TLM.: 924 010 299

RELAX RELAX RELAX RELAX

PRECISA-SE 
Serralheiro

TLM.: 917 336 176

MESTRE DEMBA
CÉLEBRE MÉDIUM E VIDENTE

Ajuda a resolver os seus problemas, sobre várias dificulda-
des da vida, amor, sorte, inveja, negócios, maus-olhados, 
insucessos escolares, maus-vícios. Faz aproximação e 
afastamento. Resultado na mesma semana. Todos os dias 
das 8 às 19 horas. 

 POSSÍVEL DESLOCAMENTO
PAGAMENTO APÓS O RESULTADO

RESULTADOS IMEDIATOS 
(Consultório Braga, Porto e Lisboa)

TLF.: 252 175 695 | 911 044 288

GRANDE PROF BAF
PAGAMENTO SÓ DEPOIS DO RESULTADO

Não há vida sem problemas. Não há problemas sem solu-
ção. Grande espiritualista curandeiro, especializado com 
poderes absolutos e rápidos em soluções. Com mais de 
21 anos de experiência. Trata e resolve qualquer que seja 
a gravidade e duração dos seus problemas em apenas 7 
dias, como amor, doenças físicas e espirituais, impotên-
cia sexual, justiça, negócios, mal-olhado, vícios concur-
sos, reconsiliações, exames, emprego, promoção, atra-
ção de clientes, etc. Lê a sorte, faz previsão do futuro, faz 
consultas na presença ou à distancia. Trata hepatite B.

TODOS OS DIAS COM MARCAÇÃO

966 497 195 | 938 819 442
Junto ao MacDonald de Famalicão

PROCURO 
Senhora doméstica, 

3 horas por dia da parte 
de tarde. Com carro.

TLM.: 967 704 847

INDIAZINHA
Meiga,

 carinhosa, 
69 delicioso, 
pele macia, 
safadinha 
s/ pressas.
Agora só 

com marca
 marcação

912 897 161

SUPER NOVIDADE
MORENA FURACÃO

Acabadinha de chegar do 
Brasil meiga carinhosa 

e cheirosa. Todos os dias.
TLM.: 924 958 655

SAFADINHA
IRRESISTÍVEL

Toda 
perfeitinha, 
magrinha, 
carinhosa 

e simpática. 
Foto real.

913 347 260

MORENINHA 
DOS SEUS 
SONHOS

DE VOLTA
Me chamo Bella! 

23 aninhos,
 bonita e 
atraente. 
Convívio 
completo 
relaxante. 
Venha me 
conhecer..

912 641 175

HELENA 
Muito carinhosa, 

todas as posições.
Pode-se realizar 
nos meus peitos. 

Vibrador e muito mais.
Todos os dias.

TLM.: 915 599 899

RELAX




